



EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Calle Mayor, 37, Felanitx

Año XLVIII.

Sábado 26 de Septiembre 1931

Núm. 2855

DE ACTUALIDAD

Los recientes bandos publicados por la Alcaldía recordando al vecindario que es obligatoria la vacunación anti variólica antes de los seis meses de edad y la revacunación cada siete años hasta los treinta, y por otra parte el hecho de que nuestra Corporación municipal, previamente asesorada por la Junta de Sanidad, aprobara en sus últimas sesiones el Reglamento de profilaxis antivenérea y el capítulo de Policía Sanitaria de las Ordenanzas Municipales en proyecto, hacen concebir la esperanza halagüfía de que en adelante serán mejor atendidos los preceptos higiénicos que en defensa de la salud pública se dictaron.

Fácil es comprender que no es extraño a tan plausible campaña sanitaria quien mercedamente asume la representación de Felanitx, y bien merecen ser secundados sus propósitos y esfuerzos por todos los que, dada su posición, competencia, cargo u otro motivo, ejerzan más o menos influencia en la clase humilde y menesterosa, la más numerosa siempre, la peor aconsejada las más de las veces, y con frecuencia la más disculpable en sus incoherentes yerros y desvíos.

Es muy sensible que la población esté a merced de las contingencias y peligros de posibles enfermedades infecto-contagiosas por dejar incumplidas con excesiva frecuencia las prácticas sanitarias a que obligan las leyes, cuando su rigurosa y constante observancia es la garantía más eficaz para no sufrir dichos males. Téngase en cuenta que las llamadas enfermedades infecto-contagiosas se llaman también evitables, por la sencilla razón de que mediante las prácticas higiénicas pueden ser, si no suprimidas del todo, por lo menos considerablemente reducidas tanto en su frecuencia como en su intensidad. Más aún: la ciencia, para prevenir ciertas enfermedades, dispone hoy de recursos (vacunas) tan eficaces que inmunizan el cuerpo humano imposibilitando el contagio. Elocuente ejemplo de ello lo tenemos con la viruela. Esta terrible enfermedad, que una vez contraída nada puede contra ella la Medicina, vino a ser por espacio de muchos siglos el más terrible azote de la Humanidad, despoblado países enteros y aniquilando florecientes civilizaciones, hasta que a principios del siglo pasado se inició la vacunación y revacunación antivariólica, practicada por primera vez en 1796 por el médico inglés Eduardo Jenner, inmortal bienhechor del género humano. Perfeccionada posteriormente la técnica de la vacunación y declarada obligatoria en los países civilizados, el fantasma de la viruela ha desaparecido totalmente y en la actualidad quien se vacuna y revacuna cual prescribe la ley no padece, no puede padecer la viruela.

Los reacios que muestran inexplicable y tenaz oposición a tan sencilla e inocua práctica como es la vacunación, puede que rectificaran sus juicios y determinaciones contemplando el mísero cuadro que ofrece un enfermo varioloso: horriblemente desfigurado, cubierto de pústulas supuradas, con la lengua hinchada y saliente, echando saliva por la boca, ciego a causa de la hinchazón de sus párpados que le priva de abrir los ojos, casi imposibilitado para hablar y tragar y cuidando de evitar todo movimiento o cambio de posición a causa de tener la piel dolo-

rida; así permanece el pobre paciente, desvalido por completo, días y más días luchando para librarse de la muerte y expuesto a no pocas secuelas, como son: quedar sordo, ciego, paralítico, y cuando consigue mejor resultado llevar marcado en la cara el rastro de tan repugnante mal.

Hay que vacunarse; hay que cumplir las prescripciones higiénicas de la ley; y la ley que con más rigorismo y escrupulosidad debe cumplirse y hacerse cumplir es la que se dictó en defensa de la salud pública y que en la época clásica de nuestra sociedad se esculpía en el frontispicio de los templos: *Salus populi, suprema lex est.*

X. X.

Del problema social

Las leyes naturales y las leyes económicas

John Ingram en su *Historia de la Economía política* ha hecho notar que el nuevo cuerpo de doctrina que ha de reemplazar al antiguo o al menos modificarlo profundamente, no está aún elaborado ni es posible elaborarlo de buenas a primeras. En otro tiempo había hecho el propio Ingram un cargo a los economistas por haber aislado el estudio de los hechos de la riqueza de los demás fenómenos sociales y haber dado un carácter metafísico y viciosamente abstracto a la mayor parte de sus concepciones, siendo demasiado absolutas la fórmula y enunciación de sus conclusiones.

La observación directa de los hechos, viene en ayuda de las investigaciones históricas, como las investigaciones históricas ayudan a la observación directa; pero se ha notado que la dificultad característica de la historia consiste en que, salvo raras circunstancias, no se puede añadir nada a los testimonios suministrados por los documentos, cualquiera que, por otra parte, sea la sagacidad con la cual se les examina y se les vuelve a examinar. Entiendo yo que en el ancho campo de las ciencias sociales, especialmente en la Economía política, la aplicación del método comparativo juntamente con el de observación directa e investigación histórica han de darnos resultados maravillosos.

A cualquiera que esté bien impuesto de la ciencia económica, le asaltará la idea de que es imposible apuntar con seguridad soluciones a lo que se llama el *problema social*, o mejor dicho, *infinitos problemas sociales que plantea la sociedad moderna*, sin conocer antes el organismo social, y sin que la sociología se halle mucho más adelantada, la solución a todo problema se encuentra cuando este aparece bien planteado y con todos los antecedentes que entran en juego, y vislumbro que la solución únicamente se hallará cuando todo el edificio de la Economía política descansa en fundamentos sólidos y todas sus conclusiones tengan la firmeza y el carácter de la verdad, adquiridas por los procedimientos que se emplean en las ciencias físicas y naturales.

Muy lejos estamos de haber llegado a esta altura. James Thorold Rogers confiesa que gran parte de la Economía política, que circula usualmente bajo la fé de las autoridades de la ciencia, no es más que un conjunto de lo-

gomaquias, sin relación alguna con los hechos de la vida social. He aquí sus palabras: "La casualidad y ocasiones propicias me han llevado a estudiar la vida social de nuestros antepasados y a descubrir hechos cuya existencia no se sospechaba siquiera. Comencé por reunir datos acerca de los precios de los artículos de primera necesidad. Enseguida extendí el círculo de mis investigaciones a todo aquello que podía ilustrarme sobre la condición social de los ingleses desde hace seiscientos años. Gradualmente he llegado a ver cómo han vivido en el transcurso de los siglos y a discernir, cosa que tal vez me será imposible exponer por completo, la continuidad de la vida social de nuestro país, hasta la época en que las condiciones de la vida moderna se han estereotipado o poco menos. Este estudio me ha enseñado que muchas cosas que consideran naturales los economistas de fama, son artificiales en alto grado; que lo que llaman leyes, se reduce muchas veces a inducciones prematuras, inflexivas e inexactas y que es fácil demostrar la falsedad de lo que estiman irrefutable. He observado que con frecuencia, los pensadores y autores mejor intencionados han ocasionado los mayores males, y a fuerza de apegarse a un sistema, han hecho imposible todo sistema." Y luego añade: "Preciso es confesarlo, la Economía política está enferma; su autoridad se ve discutida, sus conclusiones atadas, su argumentación comparada a las disertaciones a que se entregan los moradores de los limbos de Milton, sus consejos prácticos puestos en parangón con los de los filósofos de Lapita y una de sus autoridades ha sido hace poco invitada desdeñosamente a ir a mirar lo que ocurre en el planeta Saturno. Todo esto es bien triste. Los libros de los sabios han venido a ser semejantes a aquellos volúmenes curiosos que los conversos de Efeso ofrecían en holocausto, y esta comparación es justa y exacta." "Jamás he percibido en ninguno de los numerosos libros escritos por la pluma de los Economistas el menor esfuerzo para remontarse a las causas históricas del comovedor espectáculo que nos rodea, ni para descubrir si alguna iniquidad persistente ha sido la causa dominante del pauperismo inglés."

Según el ilustre Profesor de la Universidad de Oxford, dos causas han desacreditado a la Economía política, a saber: su desprecio tradicional de los hechos y su afición immoderada a las deficiones. La Economía política ha tomado su vocabulario del lenguaje usual. A menos de tener un sentido estrictamente limitado, como los nombres de las figuras geométricas y de las combinaciones químicas, una palabra, o su definición, no coincide jamás exactamente con el alcance que le da el escritor al emplearla para definir un objeto, o expresar su pensamiento.

Los economistas tienen la pretensión de ser prácticos; se ocupan, según aseguran, en analizar al hombre social desde el punto de vista de las funciones del Gobierno y del Estado y pretenden imponer sus conclusiones al Poder Legislativo y a la Administración. Retrocede uno espantado ante la idea de que supuestas verdades económicas hubieran podido traducirse en Leyes positivas. Basta observar cuáles han sido las consecuencias de algunas de estas teorías irreflexivas que fueron aceptadas como guía por nuestros

hombres de Estado.

Efectivamente, hay cuestiones sociales y económicas que envuelven problemas de carácter tan serio y urgente, que muchos hombres han llegado a pensar que si no se les da solución satisfactoria será necesario reconstruir la sociedad de nuevo. Contestarles con la ley de la oferta y de la demanda y con el cuadro de los beneficios de la concurrencia ilimitada; predicarles un sermón sobre la Ley de la población de Malthus, sobre la teoría de la renta de Ricardo y sobre el margen del cultivo improductivo, es salir del paso con juegos de palabras que tienen el don de exasperarles. Llegarán a creer que los economistas profesan un optimismo de encargo, con tanto mayor motivo cuanto que comprenden vagamente que la mayor parte de la miseria que reina en rededor de ellos es el fruto de leyes dictadas y mantenidas en interés de ciertas clases sociales.

PEDRO ESTASÉN



La vendimia

A mediados de semana se dió por definitivamente terminada la agrícola faena del corte de la uva en nuestro término municipal.

Como confirmación del acierto con que se hicieron los cálculos augurales de un pequeño descenso sobre la producción de la última cosecha, podemos apuntar los datos oficiales que se desprenden de las estadísticas del Celler Cooperatiu. Según ellas, al cerrar este Sindicato sus lagares el miércoles último, resultó que habían pasado por la balsa 39.072'55 quintales de uva. En la cosecha de 1830 se recolectaron poco más de 41.000 quintales.

Debido a una organización metódica se ha obviado el inconveniente de las grandes aglomeraciones, funcionando todo con desembarazo, aun en el caso de mayor movimiento, el día 15, en que se aportaron 5.375 quintales.

Veladas recreativas

Los Cruzados del Amor Divino de la Sección de Felanitx han organizado una serie de veladas, que dedican especialmente a sus familias y amistades.

Dichas veladas tendrán lugar en el teatrillo provisional montado en el Colegio de San Alfonso, a las ocho y media de la noche de los días 27, 28 y 29 de Septiembre y 1.ª de octubre, estando a cargo de los mismos cruzados la interpretación del drama en un acto, de Martin Scheroff y Avi "El Cuarto Mandamiento", la hermosa producción de Zorrilla "El Puñal del Godo", y el juguete cómico de José Bordes y Flaquer "Per no entendre lo castellà".

En los entreactos se recitarán varias poesías.

Nota comercial

El ruidoso crack de la libra esterlina tuvo en Felanitx una repercusión más alarmante que en otros pueblos de Mallorca, por la sólida razón del extenso comercio que mantenemos con el extranjero, en donde acostumbramos co-

locar una parte importantísima de los frutos de nuestra producción.

Los primeros efectos del gran crujido económico fueron la paralización total de los negocios de almadrón y una parquedad expectante en las demás operaciones comerciales, rayana en la completa inmovilidad.

Pasados unos días renace poco a poco la calma, y las compras de almadrón vuelven a hacerse con normalidad, si bien con notoria baja sobre el que antes era precio corriente.

Los primeros comerciantes que se aventuraron a reanudar este negocio, establecieron precios inverosímiles sin conseguir operar. La cotización de esta mañana, si no tan robusta como antes, da la sensación del próximo restablecimiento, al pagarse a razón de 150 pesetas quintal.

¿Habrá huelga?

Hace bastantes días que los obreros albañiles asociados circularon una comunicación a los respectivos patronos, pidiendo un aumento del 25 por ciento sobre el precio de los jornales, e interesándoles para que el día 24 contestaran si o no era aceptada esta demanda de mejora.

Las noticias que tenemos son de que los patronos no han dado su contestación, dominando el parecer de encerrarse en la negativa.

Por su parte los obreros están resueltos a defender su causa, y se teme que si mañana no son aceptadas sus proposiciones, el lunes no acudirán al trabajo ninguno de los albañiles asociados.

Lo que podría complicar la cuestión sería que entre los obreros de albañilería hubiera quienes se desentendieran de las órdenes emanadas del Sindicato oficial.

Cambio atmosférico

Ha sido tan rápido y radical, que en dos días hemos pasado de la temperatura estival a un rigorismo casi invernal. Mientras el jueves, en las regiones montañosas de la isla caían los primeros copos de nieve, llegaban aquí finísimas gotas de llovizna, con claras señales de que durante la caída había empezado su congelación.

El termómetro bajó súbitamente, hasta mantenerse ahora, mañana y tarde, entre el mínimo de 12 grados y el máximo de 16.

Apesar del constante aparato de lluvia, nada práctico para la agricultura ha resultado de este cambio. Ha llovido tan poco y en tan reducida extensión del término, que donde más profundizó la humedad, no rebasó los cinco centímetros.

Ambulantes marítimos

Gracias a las gestiones de una comisión de oficiales del Cuerpo de Correos, entre los cuales se cuenta nuestro amigo y colaborador don Mateo Cladera Palmer, a partir del día primero de octubre próximo, en los vapores correos que hacen el servicio entre la península y las Baleares, habrá una Ambulancia de Correos, lo cual permitirá que la correspondencia llegue seleccionada y en disposición de ser reexpedida seguidamente a las estafetas correspondientes.

Los que principalmente resultarán beneficiados con este nuevo servicio son los pueblos, pues alcanzando la balija al reparto de la mañana, podrá ser contestada el mismo día y con holgura la correspondencia con el continente.

Hemos recibido el primer número de un semanario bilingüe que con el título de El Republicano ha empezado a publicarse en el pueblo de Sineu.

Una Asamblea

Los Secretarios de Juzgado Municipal se reunieron el día 20 en Asamblea en una de las salas de Justicia de la Audiencia de Palma.

Concurrieron personalmente los Secretarios de 29 juzgados y 4 suplentes, enviando entusiasta adhesión los que no pudieron asistir, entre ellos los del partido judicial de Ibiza.

Integraron la Mesa, cuya presidencia honoraria fué ofrecida al primer magistrado de la Audiencia, los señores don Jaime Salvá, don Guillermo Janer, don Luis Sanchis, don Juan

Coll, don Miguel Vaquer, don Antonio Planas y don Juan Burguera.

Después de pronunciar sendos discursos el Secretario de Soller señor Sanchis y el Presidente de la Audiencia señor Gil de Tejada, la presidencia honoraria fué ocupada por el Secretario de Palma D. Jaime Salvá y la efectiva por el de Felanitx don Guillermo Janer.

Acordóse adherirse a la Nacional que se celebrará próximamente en Madrid, a la cual asistirán numerosos representantes de Baleares, entre ellos el presidente señor Janer.

Se consolidó la idea de constituir una "Asociación Balear de Secretarios de Juzgado Municipal", y se tomaron otros acuerdos entre el entusiasmo general de los reunidos.

En interés de llevar a la pantalla de este teatro lo más selecto y de más refinado gusto en materia de producciones cinematográficas, la misma Empresa ha contratado, entre otras, las siguientes películas:

El Príncipe Encantado, Agustina de Aragón, Noche de Alboradas, La Vida de Cristóbal Colón, Carmen, La Barraca de los Monstruos y Don Quijote de la Mancha, en las que toman parte artistas tan afamados como Jacques Catelain, Naatlia Yavanzo, Marina Torres, Amleto Novelli, Charles Chaplin, María Jacobini y tantos otros.

Excelente revista para la mujer y muy especialmente para los centros de enseñanza

Hemos recibido los ejemplares correspondientes a Agosto de El Consultor de los Bordados, la más antigua, útil e interesante revista española dedicada exclusivamente a la mujer.

Los cuadernos de esta publicación, son en extremo interesantes por su Suplemento literario musical, de escogido texto, en el que se publican trabajos literarios de acreditadas firmas, música, una cuidada sección dedicada a Labores femeninas, una interesante novela que se da en folletín encuadrable y una sección titulada Charlas artísticas en la cual la competente y distinguida profesora Yvonne Baudry da mensualmente lecciones detalladísimas sobre artes decorativas, aplicadas al adorno general de la casa y de la indumentaria femenina, como son: el arte de repujar los metales y la piel, el pirograbado, el piroesculpido, el esmalte, el gheso, el batik, la pintura sobre toda clase de tejidos y una infinidad de trabajos artísticos difíciles de enumerar.

En cuanto a lo que podríamos denominar parte técnica de El Consultor de los Bordados, nada deja que desear superando desde luego a todas las revistas que pretenden asimilarse a ella.

Así, pues, las señoras y señoritas que quieran dedicar sus actividades a la confección de labores de aplicación doméstica, así como las Directoras de los Colegios, encontrarán en esta hermosa revista lo siguiente: Abecedarios y medallones combinables de diversas formas para juegos de cama y mantelerías, enlaces de diferentes tamaños, cenefas, colchas, estores, visillos, modelos para toallas de Comunión y de manos, escotes para camisas, emblemas del Culto Divino, muestras de encaje de bolillos, malla y crochet, enlaces para pañuelos y ropa interior y una infinidad de modelos a su tamaño especial para toda clase de labores de utilidad y adorno.

El Consultor de los Bordados, que ha llegado ya al año XXVII de su publicación, se edita en dos ediciones, una de lujo y otra económica y remite gratuitamente un ejemplar de muestra a quien le escriba a su Administración, calle Muntaner, 65, Barcelona.

Descanso dominical

Farmacia de turno para el domingo D. JUAN MATAS Calle del Mar

Lista de donantes de este término, para la suscripción en favor de la necesitada y desgraciada familia de Andrés Maimó Tauler (de Ca Ses Soleretes) y Francisco Maimó Jaume, muertos trágicamente en la mañana del 3 de Agosto víctimas de un accidente de trabajo.

Table with columns: Name, Location, Amount (Ptas.). Includes names like Juan Soler, Jaime Oliver, Antonia Maimó, etc., and a total sum of 798'90.



Ha salido nuevamente para Madrid el licenciado en Medicina y Cirujía don Miguel Bordoy Antich.

Ante la imposibilidad de despedirse personalmente de sus numerosos amigos, nos ruega lo hagamos en su nombre desde las columnas de este semanario.

Desde hace días se encuentra delicadamente enfermo el Secretario jubilado de nuestro Ayuntamiento, don Mateo Rosselló Rosselló.

Anteayer se inició la mejoría en el curso de la enfermedad.

Dicen de Falset que ha estado unos días allí nuestro paisano el Rdo. Padre Bartolomé Barceló C. M., quien regresa a España después de haber estado ausente algunos años.

El Padre Barceló sufrió un largo destierro impuesto por la Dictadura.

Radio advertisement: 'Se vende un aparato en perfecto estado de conservación. Darán razón en esta imprenta.'



FUTBOL. En el Campo de la Carretera del Puerto tendrá lugar mañana, a las tres de la tarde, un interesante partido de fútbol, hace algun tiempo concertado entre los primeros equipos del Lasalle y Club Deportivo Felanitx.

Movimiento de población durante la presente semana. Includes entries for baptisms, deaths, and marriages.

COTIZACIONES. Table listing market prices for various goods like wheat, barley, and oil, divided into 'MERCADO LOCAL' and 'MERCADO DE INCA'.

LOS VINOS PLANA NOVA. no se propagan como sus similares. La calidad de ellos hace que sean pedidos en todas partes. Para encargos, dirijanse a don Lorenzo Calafat, A, Alejandro Rosselló número 43, Palma.

SECCION Religiosa

En la iglesia de San Alfonso

En preparación a la fiesta dedicada al Santo Angel de la Guarda, hoy al anochecer, después del Rosario, se cantarán Completas.

Mañana Domingo, misas a las horas de costumbre. A las nueve y media, Tercia cantada y misa mayor con sermón que dirá el Rdo. P. D. Antonio Tauler C. R. A las tres y media, Visperas y Rosario.

En la Parroquia

Las alumnas del Colegio que dirigen estas religiosas, dedicarán mañana la fiesta anual a la Patrona universal de las Misiones, Santa Teresita del Niño Jesús.

A las siete de la mañana, misa de Comunión general para las alumnas de los Colegios y demás personas que quieran honrar a Santa Teresita. A las diez, Tercia y misa solemne con sermón.

SECCION OFICIAL

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria de la Corporación celebrada el 24 de Septiembre de 1931

La presidió el señor Alcalde D. Pedro Oliver Domenge, con asistencia de quince concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la semana anterior por el arbitrio Consumo de carnes, la cantidad de 503 80 pesetas.

Fueron aprobadas varias cuentas de gastos.

Se aprobó una instancia de obras de Mateo Tugores Llull, concediéndose a Marcos Rigo autorización para efectuar un empalme con la alcantarilla.

Se concedió autorización para que puedan dedicarse provisionalmente a la matanza de cerdos Ramón Gelabert Monserrat y Antonia Ana Uguet; y pasaron a informe de la Junta local de Sanidad las peticiones para dedicarse a la misma matanza, hechas por Antonio Sagrera Bauzá y Juan Oliver Caldentey.

El concejal Valls de Padrinas lamentó que debido a un apasionamiento en la última sesión se quiso atacar los derechos y libertades de que deben disfrutar en el ejercicio de su cargo cada concejal, protestando al mismo tiempo y manifestando sin embargo su deseo de cooperar para lograr una buena administración municipal. El concejal Berga abundó en parecidas manifestaciones.

Informóle el Alcalde Presidente que hasta este momento la minoría del Centro no ha cooperado como se había comprometido a efectuarlo, escogiendo determinados asuntos para obstaculizar la normal vida de la Corporación; pero que si quieren realizar una buena labor podrán hacerlo, con lo que todos podrán aparecer como mandatarios del pueblo.

Rectificaron por una parte Valls de Padrinas, Bartolomé Berga y Pedro Obrador y por otra la Presidencia y los ciudadanos Vila y Ferragut Monjo.

Quedaron aprobadas las cuentas que rinde el Depositario correspondientes al 1.º y 2.º trimestres del actual ejercicio.

Acordóse la realización de las obras de construcción para habilitar el local contiguo al depósito de agua como pesquería pública.

Quedó aprobada la tasación y justiprecio del solar que posee en la calle de Son Pinar Francisca Miró Vidal.

Fueron por unanimidad aprobadas las Ordenanzas Municipales de Policía Urbana y la de Construcción.

La Presidencia manifestó que por indicación del Sr. Inspector de 1.ª En-

señanza se había desechado el proyecto de aceptar una casa de la Plaza de Juanot Colom (antes Pax) cuyo destino era el de ser habitada para Escuela Graduada de niñas.

La Presidencia dió cuenta de haber sido escogido por el Inspector Provincial de 1.ª Enseñanza un solar en Son Mesquida para que en él sea construída la escuela últimamente creada en dicho caserío.

A propuesta de Pedro Massutí se acordó la urbanización de la proyectada calle de Anglesola.

Levantándose la sesión.

BANDO

D'ordre del Sr. Batle sa recorda l'obligació de vacunar els infants avants del sis mesos, i el dever de revacunarse que teneu tots aquells, que sensa arribar als 30 anys en fassi 7 que no ho estiguin, Sadverteix la necessitat del certificat de vacunació, que podria calificar-se de carta de salud contra la rerugnant melaltia, com també la determinació d'aquesta Alcaldia d'arribar en el cas improbable de desobediencia, a les màximes sancions que senyale la llei.

Felanitx 96 Septiembre de 1931. — Pedro Oliver.

EDICTO

Don Pedro Oliver Domenge, Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento de la M. L. ciudad de Felanitx provincia de Baleares.

Hago saber: Que formados en esta Ciudad los padrones de Patente Nacional de Circulación de Automóviles para el próximo ejercicio de 1932 letra A. B. C y D y de conformidad al art.º 36 del Reglamento vigente, se hallarán expuestos al público durante los primeros quince días del próximo mes de Octubre, admitiéndose reclamaciones durante los quince siguientes.

Dado en Felanitx a veinte y seis de Septiembre de mil novecientos treinta y uno.—El Alcalde, P. Oliver.

BANDO

De orden del Excmo Sr. Gobernador Civil de esta Provincia y para su inmediato cumplimiento se hace saber:

La primera enseñanza elemental es obligatoria para todos los españoles. Los padres y tutores o encargados enviarán a las escuelas públicas a sus hijos o pupilos desde la edad de tres años a la de catorce, a no ser que les

¡ AGRICULTORES !

¿Quereis obtener el máximo rendimiento en vuestros cultivos?

Emplead los abones de pescado **GYPSA**

Los guanos **GYPSA** están formados por residuos de pescado, tratados industrialmente, mezclados con materias puras minerales en la proporción debida, constituyendo todo ello el abono ideal para las terrenos de Mallorca. Existe una fórmula especial para cada clase de cultivo.

Probad **GYPSA** para VID Y OLIVO, CEREALES, FRUTALES, HORTALIZAS Y LEGUMBRES.

Representante para Felanitx: **BARTOLOMÉ MESTRE**, Mar, 73.

proporciono suficientemente, esta clase de instrucción en establecimientos particulares.

“La obligación de asistencia se hará efectiva por los Alcaldes, amonestando por primera vez y multando con cinco, diez y veinte pesetas, en las sucesivas, a los padres, tutores o encargados que no hubiesen inscrito a sus hijos o pupilos en las escuelas.” “La resistencia sistemática al cumplimiento de este concepto dará lugar, además, al paso del tanto de culpa a los Tribunales de Justicia.”

Por el Consejo Provincial de Primera Enseñanza se dictarán normas detalladas para la interpretación y el más exacto cumplimiento del contenido de esta Circular; debiendo advertir que, como Gobernador Civil de la Provincia, no toleraré, en modo alguno, y aplicaré las sanciones que fuesen precisas, a las faltas relativas a matrícula y asistencia escolar, que no estuviesen debidamente justificadas.

Palma de Mallorca, 23 de septiembre de 1931.

El Alcalde, Pedro Oliver.

Muchacho

de 14 a 17 años de edad, se desea para servir en el Café Ca'n Manuel, calle de los Huertos.

Informes en la misma casa.

PIANO

de cuerdas cruzadas, en muy buen estado, se desea vender.

Para informes, en esta imprenta.

Operarios jóvenes

Se necesitan en la alfarería de Julian Amorós, calle de Zavellá. Acúlese a la misma casa.

Se vende una casa

situada en la calle del Sol y señalada con el número 13.

Informes en la misma.

Casa en Porto-Colom

Se desea vender una situada en la parte de la Aduana, con fachada en la carretera.

Informes, D. Cristóbal Fuster, Plaza del Arrabal.

Arte y Progreso

En panteones con figuras o cruces, a todos tamaños y varios modelos, como hay para escoger a precios muy reducidos.

Protectora, 27, Palma.

VENTAS

Se desea vender una casa situada en la calle Caldentey, número 30, y una finca poblada de algarrobos, en Son Salas.

Para informes, calle Padre Auli, número 20.

Figurines de modas

Se ha recibido un gran surtido en la imprenta de este semanario.

Dijous Sant

Suren a l'aire emanacions d'encens i cera. Es Dijous Sant.

La professó passa.

I passen els encapironats silenciosos il·luminats per l'esmortida llum dels ciris. La gent muda contempla la desfilada amb arrebament. I avancen les confraries multicolors amb llurs penons. Les imatges de la passió clarejades per llanternes de cristall pinzellat de vermell sagnant, segueixen el *Via Crucis* amb faç apesurada, pàl·lida, adolorida.

Arriben els chors de fúnebre cant. I la música gemega notes que trenquen el cor.

I tots passen poc-a-poc, en silenci, com ombres sortides dels abismes tenebrosos de la nit. Rengleres de llums parpellejants. Hom diria que la vida ha restat croixida per una mà poderosa.

El dolor passa. Crist portant a l'espall la creu infamant, llavors signe sagrat dels cristians. I arriba la Verònica portant en les mans el drap amb la faç divina del Fil de Maria.

¡Nit solemne inondada de flaire beatifical Passa el "Sant Crist de la Sang". Figura

Diurne del Ram

Dia del Ram. Aire suau, cel d'atzur, planura verdejant.

Aquets dies la Rambla ha perdut la calma característica. Hom diria que l'arteria oberta des del Teatre Principal fins al monument a Ramon Llull s'omplí súbitament d'alegria i d'estrèpit.

La Rambla bull. Crits, rialles. Aquest passeig trist tot l'any, avui està de festa. L'estudiant, únic ser qui sol passar per allà, ha perdut el camí. L'Institut, que està al final de la mateixa, engegà aquells estornells alegres i joves a casa.

La Rambla està en plena fira del Ram. Els primers aires de primavera embaumen l'ambient, i al passar per davant de les *Tereses* es sent un perfum d'encens sortit suau de dins l'església, en aquest demati de benedicció del simbòlic ram d'olivera.

Tot això ens fa surar per evocació l'entrada de Jesús dins Jerusalem en aquell històric diurne bíblic i triomfal.

El cronista evoca les ciutats antigues qui dormen baix del pes de llur pròpia història secular, restes de muralles ruïnoses, museu de membres dispersos, riu d'arenes que acu-

ATENCIÓN!

WATERS de loza 1.^a clase completos a 55 Pts.
Lavabos, duchas y bañeras a precios increíbles
en la antigua Droguería CAS TORNÉ

La Joyería y Relojería

Sucursal de la Casa

JOSÉ P. MORENO,

permanecerá abierta los sábados, Domingos y lunes de cada semana, calle de la Plaza n.º 16 y Sol 1.

La acreditada Joyería y Platería de D. CLAUDIO CORTÉS

participa a su numerosa clientela que ha trasladado su domicilio en esta ciudad, que ha tenido hasta ahora en el antiguo horno Can Monjo, a la casa n.º 1 de la calle de la Plaza, antigua tienda llamada Botiga Nova (Estanco), donde se le encontrará semanalmente para cuanto se refiera a joyas y sus similares.

Grandes talleres de construcción y reparación de Automóviles

ANTONIO VALENS

Juavert, 11. d.º — FELANITX

Nuevos modelos de carrocerías elegantes
Reparaciones en toda clase de coches
Verdadera economía en los precios

RELOJERÍA Y PLATERÍA de GABRIEL CORTÉS

Plaza de la Constitución n.º 4 = Felanitx

ABIERTA PERMANENTEMENTE

Acaba de recibirse en esta casa un selecto surtido de relojes de bolsillo y pulsera, además de disponer de grandes existencias de los de pared, en todos los modelos y gustos más refinados.

Especialidad en objetos de joyería y en alhajas antiguas y modernas.
Se compran monedas y alhajas y se hacen cambios.



COMPañIA TRASATLANTICA

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES
SERVICIOS REGULARES

7 expediciones anuales a New-York, 14 a Cuba y Méjico, 12 a la Argentina, 14 a Cuba y New-York, 14 a Puerto Rico, Venezuela y Colombia, 12 a Fernando Póo y 3 a Filipinas.

El día 5 Octubre saldrá de Barcelona para Buenos Aires el vapor

URUGUAY

Informes en Felanitx: JUAN ROSSELLO, calle de la Fuente, 17.

GUILLERMO BENNASAR (Funió)

Pintor, Decorador y Empapelador

Taller: Obispo Puig, 30 D.º (frente 4 Esquinas) — FELANITX

COMUNICACIONES

VAPORES CORREOS

Salidas: Para Barcelona, todos los días a las 21, excepto los domingos.

Para Valencia, miércoles a las 12 y domingos a las 20 (directo).

Para Alicante, viernes a las 12.

Para Ibiza, miércoles a las 12.

Para Tarragona, martes a las 16.

Para Mahón, martes a las 20.

Para Ciudadela, jueves a las 19.

Para Cabrera, martes y sábados a las 7.

De Ibiza a Formentera, lunes, martes y viernes a las 9.

De Formentera a Ibiza, los mismos días a las 12.

Llegadas: De Barcelona, todos los días a las 7, menos los domingos.

De Valencia, los viernes.

De Ibiza, los viernes.

De Tarragona, los jueves.

De Alicante, los lunes.

De Mahón, los jueves.

De Ciudadela, los martes.

De Cabrera, los martes y sábados.

FERROCARRILES

RAMAL DE FELANITX

De Felanitx a Palma, a las 6:45, 11:50, y 17:15.—Los lunes y jueves, el segundo tren retrasa su salida hasta las 13:20.

De Palma a Felanitx, a las 8:25, 14:15 y 18:15.—Los domingos y días festivos este último retrasa su salida hasta las 20.

Damian Más

Huertos, 9 y 14
TAPICERO DE COCHES

Asientos con muelles, fundas y capotas para autos y lanchas. Redecillas, cortinillas y cristales para Sedan.

Cubrebaletas y todo lo relacionado con el confort.

Miraguano primera flor, de Java, (nuevo en Felanitx.)

Tengo varias carrocerías en buen estado, capotas sueltas, asientos, etc., para vender.

JUAN JAUME

MÉDICO
ESPECIALISTA

EN

Garganta - Nariz - Oído

Consulta los Domingos de 9 a 12, en la calle Nueva, 17, Felanitx.

Los demás días de 10 a 1, Plaza de Eusebio Estada, número 1. Palma de Mallorca.

Camión Fort

en inmejorable estado de conservación y a toda prueba, se desean vender.

Diríjense los compradores a la Casa Amorós, calle de Zavellá, Felanitx

Verdadera Ganga

Vendo fonógrafo, tamaño pequeño propio para bailes, con 20 discos dobles, todo en perfecto estado y a precio económico.

Para informes, en esta imprenta.

Se desea vender

Una casa situada en la calle del Juavert n.º 42 con salida a la de Prohisos.

Una porción de tierra en el punto llamado Son Quellas, de cabida de media cuarterada.

Para informes: dirigirse a la misma casa o a Juan Estelrich Barceló, calle Roig número 23.

GANGA

Se desea vender un local, situado en el punto más céntrico de esta ciudad, con excelentes condiciones para montar en él fonda, almacén o tienda. Es el antiguo establecimiento llamado *Can Colom*.

Para informes en el mismo, Andrés Febrer, Felanitx.

Casas

Se venden dos, situadas en la Calle del Pozo de la Villa y señaladas con los números 17 y 19.

Para informes, Pedro Obrador (a) Manxa.

Imp. Vda. de B. Reus

mulà dins el desert l'huracà furiós. Aquelles ciutats que un dia foren centres d'opulència, farts de sedes, vicis i or, són ara, avui, planures agrenades pel vent destructor.

Sols la palmera vincladissa romp de tant en tant la monòtona aridesa d'aquells vells paisatges d'Orient. Palaus, temples i pòrtics jauen a terra, tapats d'arena. Solament els reptils rumbegen per indrets desolats, antes reialmes opulents.

Jericó plora sa vellesa. Alexandria i Sidó dormen dins la túnica d'una murta opolència i luxúria. Tristes ciutats que perderen fantàstics jardins, riqueses, perfums i les bellesa humanes qui ja no tornaran sentir el sol ardent de la Samària. Tot reposa, tot calla de vellura i de pena.

El Jordà trascola entre el fullam, anyoradis. El Baptista posà en ell la seva planta on el Crist rebé l'aigua baptismal.

El demati plora en el verger de Getsemani, degotant. L'aua torna a somriure i banyar aquells indrets on pregà l'el Mestre Diví. La muntanya de la Quarentena està pensativa. I Jerusalem, empori de records sagrats qui sobreviu al gran cataclisme del temps, resplandeix amb ses torres i minarets. I viurà anys i més anys, fins l'acabament dels segles.

La primavera es desfà tèbia i perfumada per damunt els homes i les coses. El cor batega satisfet i a la casa s'hi transparenta una alegria de viure, semblant a la flor que comença o obrir el calzer.

Els camps semblen pintats de verd i els ametllers deixaren ja els ropatges nupcials

per la túnica d'esperança. La rosella apar que voli pels favars, i les margalides, símbol d'humilitat, rivetegen els camins i torrents.

Mallorca està de festa. Tot canta, tot somnia.

Dins la capital, bullici; en el camp, pau.

Dia d'amor, dia de llum. Dia d'Abril que aboca damunt l'esperit de l'home de bé el vas de la felicitat. Jesús entrà dins Jerusalem. ¡Cantem aquest dia i besem el ram d'olivera i la palma!